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À la suite du dépôt, en date du  02 mai 2006, du projet d'élargissement de la 
route 131 entre la municipalité de Saint-Félix-de-Valois et la municipalité de 
Notre-Dame-des-Prairies, le conseil municipal de Notre-Dame-de-Lourdes a 
procédé à l'étude attentive dudit projet afin de s'assurer que l'impact de ce 
dernier serait nul ou positif pour la municipalité. 

Hors, i l  ressort de cette étude que la réalisation du  projet d'élargissement de la 
route 131 tel que proposé par le ministère des Transports du  Québec aura de 
forts impacts négatifs sur le développement de la municipalité. 

Le présent mémoire fait donc état des ces impacts négatifs et propose des 
alternatives jugées acceptables par le conseil municipal de Notre-Dame-de- 
Lourdes. 



INTRODUCTION 

Le conseil municipal de Notre-Dame-de-Lourdes est favorable au 
développement du nord de la grande région administrative de Lanaudière. 
Cependant, ledit conseil ne désire pas que le développement socio-économique 
de la municipalité soit sacrifié afin de parvenir à cet objectif. 

En effet, le développement du nord de la grande région de Lanaudière ne doit 
pas se faire au détriment d'aucune municipalité de la région. 

Détourner l'économie de certaines municipalités pour en développer d'autres 
n'est pas une façon de faire acceptable. 

De plus cette façon de faire n'est aucunement conforme aux principes du 
développement durable. En fait, en agissant ainsi, il n'y a pas création d'une 
nouvelle économie, mais bien un détournement d'économies, ce qui a pour effet 
de créer des laissés-pour-compte. 

La seule option qui soit conforme a la notion de développement durable, c'est la 
création pure et simple d'une nouvelle économie locale. Nul ne peut s'opposer à 
ce principe. 



POSITIONNEMENT DE LA MUNICIPALITÉ VERSUS LE 
FONDEMENT DU PROJET D'ÉLARGISSEMENT DE LA 
ROUTE 131 

Sur la base du projet qui a été soumis à la municipalité de Notre-Dame-de- 
Lourdes en date du 2 mai 2006, le conseil municipal se montre en accord avec 
ledit projet et ce dans ses grandes lignes. 

En effet, l'amélioration de la sécurité des usagers du réseau routier Lanaudois 
est une priorité pour la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes. 

Dans ces circonstances. le réaménagement des intersections, l'augmentation du 
nombre de voies de circulation et l'amélioration de la fluidité des véhicules sont 
autant d'objectifs que les membres du conseil municipal de Notre-Dame-de- 
Lourdes cautionnent. 

Bien entendu, la sécurité des usagers du réseau routier Lanaudois doit inclure la 
sécurité des automobilistes et des camionneurs, mais aussi celle des piétons, 
des cyclistes, des écoliers et tout autre usager. 

De plus, la sécurité du flux véhiculaire de transit ne doit pas primer sur la 
circulation locale. Un équilibre est donc souhaitable à ce niveau. 



OBJECTIONS DE LA MUNICIPALITE VERSUS CERTAINS 
ASPECTS DU PROJET D'ÉLARGISSEMENT DE LA 
ROUTE 131 

Présence d'un muret de béton et d'un terre-plein au centre de la 
route 131 

Le principal point d'opposition de la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes vis- 
à-vis du projet d'élargissement de la route 131, c'est la présence d'un terre-plein 
avec muret de béton au centre de la nouvelle route 131. 

Pourquoi une telle objection ? 

Premièrement, il est bon de noter que l'actuel secteur commercial de la 
municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes se situe directement le long de la route 
131, de la rue Claude jusqu'à quelques centaines de pieds au nord de la 
première Avenue (voir plan). 

Ce secteur commercial qui existe depuis de très nombreuses années, est en 
cours de consolidation depuis environ trois ans. A ce stade de sa consolidation, 
ledit secteur commercial est très vulnérable. En effet, bien que certains projets 
se soient déjà concrétisés (Portes Lapierre, Grégoire Sport, etc.), plusieurs 
projets sont actuellement en cours de planification (étude de marché) Ces 
projets, qui impliquent pour plusieurs le remplacement des bâtiments 
commerciaux existants ou la transformation de ceux-ci, sont fortement touchés 
par le climat d'incertitude que vient de jeter l'étude du ministère des Transports 
du Québec. 

En effet, pour une bonne part, les commerces se trouvant dans le secteur 
commercial de la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes ou voulant s'y 
implanter dépendent en bonne partie du flux véhiculaire de la route 131 et des 
touristes de passage. 

La municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes n'est pas encore une véritable 
municipalité de destination. Les commerces s'y trouvant ne peuvent donc pas se 
fier sur une clientèle stable y demeurant, du moins pour l'instant. Ils doivent donc 
compter pour beaucoup sur une clientèle de passage. 



Hors, si les commerces présents le long de la route 131 à Notre-Dame-de- 
Lourdes sont rendus difficiles d'accès par l'ajout d'un terre-plein eüou d'un muret 
de béton, la clientèle pourrait être perdue, ce qui entraînerait des fermetures. 

La  clientèle de passage est une clientèle peu fidèle. En fait, elle arrête au niveau 
du territoire de la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes pour plusieurs raisons, 
dont I'accessibilitè. Si cette clientèle doit faire des détours aussi minimes soient- 
ils, elle cherchera des alternatives plus directes. Hors, il se trouvera toujours des 
alternatives plus alléchantes que de faire un détour. 

Cette problématique existe et est connue depuis de nombreuses années au 
niveau de la revitalisation des artères commerciales. Même erronée, la 
perception de la clientèle est décisive dans la survie d'une artère commerciale. 
E n  effet, les gens refuseront de se stationner à un coin de rue du commerce 
qu'ils désirent visiter sur une artère commerciale (ex. : 500 pieds) alors qu'ils 
accepteront d'être stationnés au bout du terrain de stationnement d'un centre 
d'achat parce qu'ils sont a devant le bâtiment )) (à plus de 1000 pieds). 

Comme les commerces situés à Notre-Dame-des-Prairies demeureront faciles 
d'accès (absence de terre-plein), ainsi que ceux de Saint-Félix-de-Valois (voie de 
desserte directe) et de Saint-Jean-de-Matha (statu quo), le client type s'adaptera 
à cette situation non pas en utilisant les infrastructures de virage à gauche, ce 
qui l'allongerait, mais bien en allant tout simplement vers des commerces plus 
accessibles ou « visiblement )) accessibles. 

L'étude d'impact du ministère des Transports du Québec prévoit bien de suivre 
l'évolution du secteur commercial une fois leur projet d'élargissement réalisé, 
mais le meilleur suivi au monde ne réussira pas a solutionner la problématique 
de la désertion de la clientèle. Un commerce fermé reste un commerce fermé 
méme si on le prend en note ! 

Quant à la clientèle locale, le même phénomène se produira inévitablement. En 
effet, même si les gens ont un réflexe vers l'achat local, s'il faut faire des détours 
ou risquer un U Turn )) sur la route 131 pour aller N acheter local D, il est fort 
possible, voir probable que cette clientèle profite de ses achats hebdomadaires 
dans le grand Joliette (ex. : épicerie) pour y effectuer les achats qu'elle faisait 
auparavant sur le territoire de la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes. 

La deuxième raison motivant le rejet du terre-plein avec ou sans muret de béton 
au centre de la nouvelle route 131, est la création d'une barrière physique 
séparant en deux la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes ainsi que son 
village. 



La municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes est traversée du nord au sud par la 
route 131. Hors, malgré la présence de cette importante voie de circulation, les 
citoyens de la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes ne percevaient pas 
significativement, jusqu'à maintenant, l'effet de barrière qu'elle constituait. 

Avec la venue dudit terre-plein et du muret de béton, la perception des gens 
changera radicalement. II y aura création de Notre-Dame-de-Lourdes Est (à I'est 
de la route 131) et de Notre-Dame-de-Lourdes Ouest (à l'ouest de la route 131). 

Ce  genre de division est non seulement préjudiciable à l'économie locale, mais 
aussi et surtout préjudiciable à la réalité sociale de la municipalité. Avec le 
temps, ce qui se passera à I'est ne sera plus nécessairement l'affaire des gens 
de l'ouest et vice-versa. Le sentiment d'appartenance étant primordial à plusieurs 
niveaux, il faut éviter de créer des divisions internes et artificielles. Si une 
intervention crée plus de problèmes qu'elle n'en résout, il faut la modifier ou 
l'abandonner ! Non au nouveau mur de Berlin ! 

À ce sujet, est-ce que le ministère des Transports du Québec sait qu'avec la 
réalisation de l'actuel projet d'élargissement de la route 131, il aura sur la 
conscience des vies ruinées ? Des familles entières de commerçants qui devront 
rebâtir leur avenir ? Des familles qui n'y arriveront peut-être pas ? Des familles 
qui devront peut-être se déraciner pour repartir à zéro ailleurs ? À entendre le 
discours monocorde de certains fonctionnaires du ministère des Transports du 
Québec. il semble qu'ils n'en soient pas conscients ! 

Oui les routes d'une province doivent être sécuritaires. Mais le but premier de 
toute route n'est-il pas de permettre aux gens d'aller où ils veulent ? Le ministère 
des Transports du Québec a déjà trop souvent contribué au déclin de 
municipalités locales par ses décisions basées sur un seul coté de la médaille. 
Ce ministère doit tenir compte des élus municipaux et gens locaux. Un tel projet 
ne doit pas se décider seulement à Québec. C'est de l'avenir d'une municipalité 
et de ses gens dont il est question ! 

La troisième raison de ce refus, est l'actuel virage touristique et agrotouristique 
de l'économie locale. La municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes a décidé de 
devenir proactive et de relancer elle-même son économie afin d'assurer un 
avenir à ses citoyens. La municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes qui ne peut 
désormais plus compter sur l'industrie du tabac pour faire tourner son économie, 
désire profiter de cette occasion rare qui lui est donnée afin de réaliser un virage 
stratégique pour ne plus être une municipalité où I'on passe mais bien une 
municipalité où I'on arrête (municipalité de destination). 

Pour réaliser cet objectif, la municipalité a commencé en 2005 à revoir sa 
réglementation d'urbanisme et ainsi se donner une vision à long terme de son 



avenir. Cependant, cette réglementation ne sera effective qu'en 2007. De plus il 
faudra compter sur une dizaine d'années d'application de celle-ci pour que la 
nouvelle politique de la municipalité porte ses fruits. 

Comme la réalisation du projet d'élargissement de la route 131 est prévue pour 
l'année 201 1, la municipalité n'aura pas eu le temps de consolider suffisamment 
son économie afin de ne pas trop souffrir de la réalisation de l'actuel projet 
d'élargissement du ministère des Transports du Québec. 

Si la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes comptait sur une population de 
10000 habitants etlou sur une économie stable et prospère, la donne serait 
différente. Mais au moment d'écrire ces lignes, la population est bien en decà de 
ce seuil et l'économie est vacillante suite à la perte totale de I'économie du tabac 
qui constituait la majeure partie de I'économie locale. 

La quatrième raison de ce refus est, suite à la réorientation de I'économie locale 
vers le tourisme, l'inesthétique du projet du ministère des Transports du Québec. 

En effet, les touristes qui vont vers le nord cherchent pour la plupart à être 
dépaysés par la présence de beaux paysages et de l'omniprésence de la 
verdure. Hors, le projet du ministère des transports du Québec n'est absolument 
pas respectueux du caractère rural de la municipalité de Notre-Dame-de- 
Lourdes. 

La réalisation de l'actuel projet d'élargissement de la route 131 prévoit donc 
l'aménagement d'une mer d'asphalte bordé de béton. La verdure aurait pourtant 
sa place dans ce genre de projet. Des aménagements de verdure aux 
intersections et des plantations en bordure du nouveau projet seraient aisément 
réalisables. Pourquoi le ministère des Transports du Québec s'obstine-il à 
réaliser le minimum alors qu'il pourrait être un inte~enant majeur de la relance ? 
Est-ce à la municipalité de réparer les pots cassés par le ministère des 
Transports du Québec ? La réponse est non ! 

La cinauième raison que nous invoquons pour justifier notre actuelle position est 
l'improvisation flagrante d'un tel projet. Comment peut-on vouloir réaliser un tel 
projet quant aucune étude digne de ce nom n'a été réalisée sur le transport 
scolaire, le transport à pied et le transport à vélo ? 

Sur ce sujet, le ministère se contente de dire que son projet n'aura pas 
d'incidence réelle. 

Comment peut-on affirmer de telles absurdités ! On ne peut élargir l'emprise de 
la route 131, y implanter un terre-plein, y implanter un muret de béton central, 



retirer à certains endroits les lumières de circulation (rang Sainte-Rose) et 
espérer que rien ne changera quant aux autres modes de transport. 

Le phénomène est encore plus visible au niveau de l'axe « route 131/me 
Principale ». En effet, des secteurs résidentiels et des institutions sont situés de 
chaque cotés de la route 131. Hors, les déplacements d'est en ouest ne se 
faisant pas tous à l'aide d'automobiles, il faut que le projet tienne compte des 
autres modes de transport. 

Les piétons sont nombreux à traverser la route 131, dont deux clientèles 
principales, les élèves de l'école primaire et les personnes âgées. Pourquoi le 
projet ne tient-il pas compte de cette clientèle ? II n'y a aucun aménagement 
sécuritaire les visant dans le projet du ministère des transports. Est-ce que la 
sécurité des automobilistes est la seule préoccupation dont doit tenir compte le 
ministère des Transports du Québec ? Ces gens sont-ils des gens de second 
ordre ? Nous, nous croyons que non ! 

Nous ne pouvons nous satisfaire de la réponse obtenue lors de la rencontre du 
Bape « les piétons qui n'auront pas le temps de traverser pourront attendre dans 
le terre-plein au milieu de la route ». Comment demander à une personne âgée 
ou à un enfant de six ans d'attendre le prochain changement de lumière au 
centre d'un boulevard, à deux pieds de trains routiers qui roulent à 110-120 
kilomètres / heure ? Même en été personne ne voudrait se retrouver dans cette 
situation. Imaginez cette même situation lors d'une chute de neige en plein hiver 
! 

Pour ce qui est des transports scolaires, comme nous l'avons mentionné 
précédemment, il y a des domaines résidentiels situés de part et d'autre de la 
route 131. Comment peut-on affirmer que le terre-plein avec muret de béton 
n'aura pas d'impact sur ces transports alors qu'il faudra, après réalisation du 
projet actuel du ministère des Transports du Québec, que les autobus reviennent 
sur leurs pas à plusieurs reprises ne pouvant plus avoir accès facilement à la 
route 131? Les coûts déjà élevés de ces modes de transport augmenteront 
assurément. 

Bien que ces coûts ne soient pas à la charge du ministère des Transports du 
Québec, il faudrait que ce dernier se rende compte que ce sont les citoyens qui 
absorberont ces coûts supplémentaires et ce sans amélioration du service. 
Pourquoi augmenter inutilement le fardeau des contribuables ? 

Enfin, pour les cyclistes, le projet du ministère demeure discret. Comment peut- 
on couper une municipalité en deux et ne pas prévoir de pistes cyclables en 
bordure de la route 131 (dans l'accotement ou ailleurs) ni d'aménagement leur 
permettant de traverser d'est en ouest (feux spéciaux, etc.) ? 



A l'heure où la municipalité exige des promoteurs résidentiels et commerciaux 
l'aménagement de pistes cyclables sur toutes nouvelles rues, comment se fait-il 
que le ministère des Transports n'en tienne pas compte dans son projet? Les 
politiques doivent être harmonisées et non étudiées en vase clos. 

La sixième raison du rejet du terre-plein et du muret de béton au centre de la 
future route 131 (élargie), réside sur la pensée magique du ministère des 
Transports du Québec qui statue que malgré les détours que devront effectuer 
les véhicules d'urgence pour avoir accès aux commerces et résidences situés le 
long de la route 131, les temps de réponse ne s'allongeront pas ! 

Imaginons la situation suivante : Une ambulance qui part de Saint-Jean-de- 
Matha et qui vient chercher un client en arrêt cardiaque au garage Sainte-Marie 
(auparavant qui pouvait avoir accès directement à ce commerce), cette 
ambulance devra désormais tourner à I'est sur la rue Principale, tourner au sud 
sur la rue Raymond, tourner à I'est sur la rue Thibodeau, tourner au nord sur la 
route 131 et enfin enfiler au garage Sainte-Marie. Pour repartir, l'ambulance 
pourrait prendre la 131 nord jusqu'à la rue Principale et faire un « U Turn » pour 
reprendre la 131 ou aller vers le pont Baril, Le détour engendré par le projet est 
donc à l'allée d'environ 1,2 kilomètre, le tout à basse vitesse et en majeure partie 
dans un quartier résidentiel. 

Comment peut-on affirmer qu'il n'y aura pas de modification significative dans le 
temps de réponse des véhicules d'urgence s'il faut parcourir 1.2 kilomètre de 
plus simplement pour se rendre sur le lieu d'une urgence ? Les ambulances ne 
volent pas selon les dernières nouvelles que nous avons ! La vie des gens a-t- 
elle de l'importance aux yeux du ministère des Transports du Québec ? Nous 
l'espérons ! 

Seotième raison pour laquelle le terre-plein et le muret de béton du projet du 
ministère des Transports du Quèbec est inacceptable pour le conseil de la 
municipalitè de Notre-Dame-de-Lourdes, c'est le détournement du flux 
véhiculaire au travers d'un quartier résidentiel composé majoritairement par des 
résidences unifamiliales isolées. 

En effet, si les gens n'ont plus accès directement aux commerces de la route 
131, une partie de la clientèle qui demeurera fidèle aux commerces la bordant 
passera par la rue Raymond pour ainsi revenir par la route 131 sud et ainsi éviter 
le plus possible de détour. 

Ce court-circuit amènera une augmentation significative de la circulation à 
l'intérieur d'un développement résidentiel calme. Lorsque nous avons soulevé ce 



problème aux gens du ministère des Transports du Québec, on nous a 
simplement répondu que ce sont les habitués qui agiront ainsi et non la majorité. 

Nous sommes d'accord que ce n'est pas 15000 véhiculesljour qui passeront sur 
la rue Raymond. Cependant, si 1000 véhicules/jour passent sur la rue Raymond, 
il se peut fort bien que le bruit dans ce développement augmente et que la 
sécurité baisse. 

La vie d'un jeune enfant qui joue en bordure d'une rue résidentielle paisible est- 
elle moins importante que la vie d'un automobiliste sur la route 131 ? Un 
accident du genre arrivera à coup sûr, les gens rouleront plus rapidement, 
prendront p!us de chances pour éviter de trop se retarder, etc. Un accident est 
trop vite arrivé ! Si c'était votre enfant qui risquerait d'être frappé, que feriez- 
vous? 

La seule solution pour éviter ce phénomène, c'est de rendre l'accès aux 
commerces, plus facile de la 131 que du développement résidentiel de la rue 
Raymond. II ne faut donc pas de terre-plein ni de muret de béton. 

Atténuation des impacts du projet d'élargissement et de 
l'actuelle route 131 

En lisant l'étude d'impact du projet d'élargissement de la route 131 au niveau de 
la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes, nous nous posons certaines 
questions à savoir : Pourquoi le ministère des Transports du Québec avoue que 
le niveau du bruit en bordure de la route 131 est déjà trop élevé (ex. : Chez M. 
Sylvain Naud) mais que rien n'est prévu pour atténuer ces nuisances ? 

En effet, le ministère des Transports du Québec accepte de suivre de près la 
hausse de l'impact sonore qu'aura le projet d'élargissement de la route 131, mais 
du même coup refuse de tenir compte des impacts sonores de l'actuelle route 
131. Est-ce que 65 décibels dans une chambre à coucher c'est plus préjudiciable 
si c'est causé par une nouvelle situation que si c'est un problème récurrent ? 

Nous croyons que c'est le moment de régler le problème une fois pour toute et 
de régler les problèmes de ceux qui en ont déjà avec l'actuelle route 131. Aprés 
la réalisation du projet du MTQ, il sera peut-être difficile voir impossible de le 
faire. 

Vitesse trop élevée à l'intérieur du périmètre d'urbanisation sur 
la route 13? 



Bien que la vitesse maximale sur la rue Principale soit de 50 kilomètresJheure, la 
vitesse maximale sur la route 131 au niveau du périmètre d'urbanisation est de 
90 kilomètresJheure. 

Nous croyons que la vitesse sur la route 131 est excessive au niveau du 
périmètre d'urbanisation. En effet, à Notre-Dame-des-Prairies, la vitesse sur la 
route 131 est de 70 kilomètresJheure, à Saint-Félix-de-Valois la vitesse sur la 
route 131 au niveau du village est de 50 kilomètreçJheure et de même au village 
de Saint-Jean-de-Matha. 

Pourquoi ce qui est bon pour ces municipalités ne l'est-il pas pour la municipalité 
de Notre-Dame-de-Lourdes ? Baisser la vitesse pourrait même contribuer à faire 
baisser le nombre d'accidents graves (mortels). Si on a plus de temps pour se 
voir venir, on a plus de temps pour réagir. 

De plus, une baisse de la vitesse aiderait aux véhicules à compléter leurs 
manœuvres de virage à gauche. 

Pour ce qui est des équipements existants (feux clignotants), les gens du 
ministère des Transports du Québec nous affirment qu'ils devront les retirer, 
puisqu'une politique interne oblige de retirer les feux clignotants pour les 
tronçons de rue dont la vitesse est de 70 kilomètres/heure et moins. 

Hors, on nous dit que sans cet équipement, même si l'on descend la vitesse 
permise, l'intersection deviendra dangereuse. Pourquoi l'enlever ? Parce que la 
politique interne l'exige ? Pour sauver de l'argent (les gens du MTQ nous disent 
que cet équipement vaut 40000$) ? Et bien nous avons une solution simple à 
tous ces problèmes. Baisser la vitesse à 50, 60 ou 70km/h, laisser les feux 
clignotants et le tour est joué. L'intersection sera plus sécuritaire et le ministère 
des Transports du Québec sauvera les coûts relatifs à l'enlèvement des 
clignotants et du réaménagement de la voie de circulation. 

PROPOSITIONS DU CONSEIL MUNICIPAL DE NOTRE- 
DAME-DE-LOURDES AFIN D'AMÉLIORER LE PROJET 
D'ÉLARGISSEMENT DE LA ROUTE 131 

Le conseil municipal de Notre-Dame-de-Lourdes demande au ministère des 
transports du Québec de modifier son projet d'élargissement de la route 131 de 
manière à ne pas installer de terre-plein ni de muret de béton au centre de la 
chaussée de la route 131 au niveau du périmètre d'urbanisation de la municipalité 
de Notre-Dame-de-Lourdes. Un aménagement du style de celui existant sur la 



route 131 au niveau de la municipalité de Notre-Dame-des-Prairies répondrait 
adéquatement à la vision du conseil municipal. 

De plus, le conseil municipal demande au ministre des Transports du Québec de 
fixer à 50kmih la vitesse sur la route 131 au niveau du périmètre d'urbanisation afin 
de rendre ce tronçon de route plus sécuritaire et conforme au caractère villageois 
des lieux. Bien entendu, il va de soi que les équipements présents actuellement 
devraient demeurer (feux clignotants et feux de signalisation au niveau de la rue 
Principale et du Rang Sainte-Rose). 

Enfin, des aménagements spéciaux devraient être réalisés afin de rendre les 
intersections sécuritaires pour tous. Parmi ces aménagements, notons des 
passages piétons sécuritaires avec affichage visuel (incluant décompte) sur les 
quatre faces au coin de la rue Principale et du rang Sainte-Rose, 

En ce qui a trait aux cyclistes, I'aménagement d'une voie cyclable dans l'emprise 
de la route 131 est nécessaire, puisque cet artère est le seul qui puisse relier nos 
réseaux cyclables entre eux (présents et futurs). De plus la route 131 est la seule 
route qui puisse nous permettre d'être relié au réseau cyclable du grand Joliette 
(NDP, Joliette et Saint-Charles-Borromée). 

Enfin, comme la municipalité de Notre-Damede-Lourdes se tourne vers l'industrie 
touristique pour stabiliser et relancer son économie, il faudrait que I'aménagement 
de la route 131 ne soit pas synonyme de laideur, d'asphalte et de béton. La verdure 
doit être présente. 

En ce sens, I'aménagement des intersections devrait en tenir compte (voie 
séparatrice gazonnée, bacs de fleurs, etc.). De plus, I'aménagement des emprises 
devrait comprendre des arbres feuillus et des buissons (la piste cyclable aurait 
avantage à être aménagée dans un tel cadre paysager). 



CONCLUSION 

En tant que municipalité, nous ne pouvons accepter que le projet d'élargissement de la 
route 131 à Notre-Dame-de-Lourdes se fasse sans modifications importantes. Pour cette 
raison, nous demandons qu'une audience publique soit tenue sur ce projet. 

%y++ Daniel Arseneault, maire 

Coordonnées complètes 

4050, rue Principale 
Notre-Dame-de-Lourdes, Québec 
JOK 1 KO 

Tél. : (450) 759-2277 
Fax. : (450) 759-2055 



CONCLUSION 

En tant que commerçant, nous ne pouvons accepter que le projet d'Siargissernent de la 
route 131 à Notre-Dame-de-Lourdes se fasse sans modifications importarites. Pour cette 
raison, nous demandons qu'une audience publique soit tenue sur ce projet. 

Coordonnées complètes 



CONCLUSION 

En tant que commerçant, nous ne pouvons accepter que le projet d'élargissement de la 
route 13 1 a Notre-Dame-de-Lourdes se fasse sans modifications importantes. Pour cette 
raison, nous demandons qu'une audience publique soit tenue sur ce projet. 



CONCLUSION 

En tant que commerçant, nous ne pouvons accepter que le projet d'élargissement de la 
route 131 a Notre-Dame-de-Lourdes se fasse sans modifications importantes. Pour cette 
raison, nous demandons qu'une audience publique soit tenue sur ce projet. 
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CONCLUSION 

En tant que con1merçant, nous ne pouvons accepter que le projet d'élargissenient de la 
route 131 à Notre-Danie-de-Lourdes se fasse sans modifications In-iportantes. Pour cette 
raison, nous demandons qu'une audience publiqu 
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_fP-T? Municioalité de 
~otre-Darne-de-~ourdes 

4050. rue Piinripôle. Notre-Dame-de-Lo>!cies 
Com:e Joliette (Quebec) JOK 1 K O  -- 
Tél. : (450) 759-2277 - Fax : (450) 759-2055 

Le I l  mai, 2006 

Ministre du Développement durable, 
de l'Environnement et des Parcs 
M. Claude Béchard, ministre 
Édifice Marie-Guyart 
675, boul. René Lévesque Est 
30' étage 
Québec (Québec) 
GIR 5V7 

OBJET : Demande de modification de projet - Élargissement dela route 131 
au niveau de la municipalité de Notre-Dame-de-lourdes 

Monsieur, 

Suite à l'assemblée ordimaire du conseil, tenue le 8 mai 2006, vous trouverez 
ci-joint la résolution # 105-2006, concernant l'objet mentionné en titre. 

Veuillez recevoir, Monsieur, l'expression de nos sentiments les meilleurs 

Directrice générale et 
Secrétaire-trésonére 



I fl Municipalité de 

405G :.je Principaie. No::&-Darne-de-;~des 
Ccnr,té Jolisi!s (Qut;bc.c, J O K  1KO 
Tél. : (450) 759-2277 - Fax : (450) 759-2055 

EXTRAIT du procès-verbal de la session ordinaire du c o n s e i l d e y  i- municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes tenue l e  8 mai  2006 et à 
laquelle i f  y avait quorum 

Demande de modification de projet - Élargissement de la route 131 au niveau de la 
municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes 

CONSIDÉRANT le projet d'élargissement de la route 131 déposé par le 
Ministère des Transports du Québec en date du 02 mai 2006 ; 

CONSIDÉRANT QUE le conseil municipal de la municipalité de Notre-Dame-de- 
Lourdes est favorable au développement du nord de la grande région de 
Lanaudière ; 

CONSIDÉRANT QUE le conseil municipal désire que le développement du nord 
de la grande région de Lanaudière ne se fasse pas au détriment de la 
municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes ; 

CONSIDÉRANT QUE le conseil municipal est favorable à l'élargissement de la 
route 131 ; 

CONSIDÉRANT QUE le projet d'élargissement de la route 131 implique 
l'installation d'un terre-plein et d'un muret de ciment qui sépareront la 
municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes en deux parties distinctes ; 

CONSIDÉRANT QUE seulement quatre passages seront aménagés dans ledit 
muret de ciment (terre-plein) et ce sur les 5.4 kilomètres de muret qui 
traverseront la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes ; 

CONSIDÉRANT QUE la municipalité de Notre-Dame-de-Lourdes est sur le point 
de prendre un virage résolument touristique ; 

CONSIDERANT QUE le projet d'élargissement de la route 131 tel que dépos6 
récemment par le ministère des Transports du Québec est inesthétique et par 
conséquent contraire au virage vert entreprit par la municipalité ; 

CONSIDÉR~T QUE l'installation du terre-plein ainsi que du muret de béton 
rendra problématique et on6reux le transport scolaire local et régional ; 

CONSIDÉRANT Qu'un nombre important d'écoliers de niveau primaire doivent 
traverser la route 131 à pieds pour se rendre quotidiennement à l'école ; 



Notre-Dame-de-Lourdes 

4050, rue Principâ!e. No!re-Dar,e-de-Lotiidos 
Conte J$!!ei:e (QueSecj JOK 1 K 0  

l Tél. : (450) 759-2277 - Fax : (450) 759-2055 

CONSIDERANT QUE de nombreux piétons et de cyclistes ont à traverser la 
route 131 afin d'avoir accès aux commerces et services situés de part et d'autre 
de ladite route ; 

CONSIDÉRANT QUE l'implantation d'un muret au milieu de la route 131 aura un 
impact direct sur l'accessibilité, pour les véhicules d'urgence (pompiers, police et 
ambulances), des propriétés situées de part et d'autre de la route 131 ; 

CONSIDÉRANT QUE dans bien des cas, le délai d'intervention des véhicules 
d'urgence fait toute la différence entre la vie et la mort d'une personne ; 

CONSIDÉRANT QUE les détours engendrés par l'implantation d'un muret de 
ciment et d'un terre-plein au centre de la chaussée de la route 131 augmenteront 
significativement lesdits délais en augmentant notamment le risque d'erreur de 
parcours (à l'allée et au retour) ; 

CONSIDÉRANT QUE la population locale doit pouvoir accéder facilement aux 
commerces et industries présentes sur le territoire de la municipalité afin de 
pouvoir contribuer à I'essor de l'économie locale ; 

CONSIDÉRANT QUE la clientèle de passage (route 131) qu'elle soit en 
provenance du nord ou du sud est extrêmement importante pour la survie et 
I'essor des secteurs commerciaux et industriels de la municipalité ; 

CONSIDÉFU~NT QUE nombre de cornmerces dépendent directement de la 
clientèle de passage ; 

CONSIDÉRANT QUE les secteurs résidentiels ne doivent pas souffrir de 
l'élargissement de la route 131 ; 

CONSIDÉRANT QUE le muret implanté au centre de la chaussée (route 131) 
aura comme consèquence d'obliger une partie des habitants de la municipalité 
de Notre-Damede-Lourdes, de la clientèle r4gionale et de la clientèie de 
passage à circuler à l'intérieur d'un développement résidentiel à faible densité 
(unifamilial) pour atteindre les commerces tels les stations services, les postes à 
essence et les dépanneurs (en bordure de la route 131 direction nord) ; 

CONSIDÉRANT QUE ce développement résidentiel est habité notamment par 
de jeunes f ah l es  avec enfants qui utilisent la rue pour prendre des marches, 
faire de la bicyclette, etc. : 



Municipalité de 
Notre-Darne-de-Lourdes 

450, mi; Pf*:nctpde. i.iotie-0a:ne-ijî-Loi:des 
Corn:$ 20!kt:e (O:6Dec) JgK 1 KO 
Tel. : (450) 759-2277 - Fax : (450) 759-2055 

CONSIDERANT QUE la vitesse permise au centre du village de Notre-Dame-de- 
Lourdes est déjà de beaucoup supérieure à ce qui est généralement la norme 
dans un village : 

CONSIDERANT QUE cette vitesse excessive a déjà entraîné des accidents dont 
certains ont été mortels ; 

105-2006 
II est proposé par Réjean Belleville, 

Que le conseil municipal de Notre-Oamede-Lourdes demande au ministre des 
transports du Québec de reévaluer la nécessité d'installer un terre-plein et un muret 
de ciment au centre de la chaussée de la route 131 (projet d'élargissement) a 
niveau du périmètre d'urbanisation pour ne pas nuire au développement socio- 
économique de notre municipalité. 

De plus, le conseil municipal demande au ministre des Transports du Québec de 
fixer à 50kmlh la vitesse sur la route 131 au niveau du périmatre d'urbanisation afin 
de rendre ce, tronçon de route plus sécuritaire et confonne au caractère villageois 
des lieux. 

Adoptée à l'unanimité par les conseillers 

Copie conforme 
Le 9 mai 2006 

kline Miron, directricheénérale et 
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joue en bordure d'une rue résidentielle paisible est-elle moins importante que la 
vie d'un automobiliste sur la route 131 ? Un accident du genre arrivera à coup 
sûr, les gens rouleront plus rapidement, prendront des chances pour éviter de 
trop se retarder, etc. Un accident est trop vite arrivé ! Si c'était votre enfant qui 
risque d'être frappé, que feriez-vous ? 

La seule solution pour éviter ce phénomène, c'est de rendre l'accès aux 
commerces plus facile de la 131 que du développement de la rue Raymond. f l  ne 
faut donc pas de terre-plein ni de  muret de béton. 

Autres argumentations 



CONCLUSION 

En tant que commerçant, nous ne pouvons accepter que le projet d'élargissement de la 
route 131 à Notre-Dame-de-Lourdes se fasse sans modifications importantes. Pour cette 
raison, nous demandons qu'une audience publique soit tenue sur ce projet. 
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joue en bordure d'une rue résidentielle paisible est-elle moins importante que la 
vie d'un automobiliste sur la route 131 ? Un accident du genre arrivera à coup 
sûr, les gens rouleront plus rapidement, prendront des chances pour éviter de 
trop se retarder, etc. Un accident est trop vite arrivé ! Si c'était votre enfant qui 
risque d'être frappé, que feriez-vous ? 

La seule solution pour éviter ce phénomène, c'est de rendre l'accès aux 
commerces plus facile de la 131 que du développement de la rue Raymond. II ne 
faut donc pas de terre-plein ni de muret de béton. 

Autres argumentations : 



CONCLUSION 

En tant que commerçant, nous ne pouvons accepter que le projet d'élargissement de la 
route 131 à Notre-Dame-de-Lourdes se fasse sans modifications importantes. Pour cette 
raison, nous demandons qu'une audience publique soit tenue sur ce projet. 
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joue en bordure d'une rue résidentielle paisible est-elle moins importante que la 
vie d'un automobiliste sur la route 131 ? Un accident du genre arrivera à coup 
sûr. les gens rouleront plus rapidement. prendront des chances pour éviter de 
trop se retarder. etc. Un accident est trop vite arrivé ! Si c'était votre enfant qui 
risque d'être frappé. que feriez-vous ? 

La seule solution pour éviter ce phénomène. c'est de rendre I'accés aux 
commerces plus facile de la 131 que du développement de la rue Raymond. II ne 
faut donc pas de terre-plein ni de muret de béton. 
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En tant que conunerçant, nous ne pouvons accepter que le projet d'élargissement de la 
route 13 1 à Notre-Darne-de-Lourdes se  fasse sans modifications importantes. Pour cette 
raison, nous demandons qu'une audience publique soit tenue sur ce projet. 
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joue en bordure d'une rue résidentielle paisible est-elle moins importante que la 
vie d'un automobiliste sur la route 131 ? Un accident du genre arrivera à coup 
sûr, les gens rouleront plus rapidement, prendront des chances pour éviter de 
trop se retarder, etc. Un accident est trop vite arrivé ! Si c'était votre enfant qui 
risque d'être frappé. que feriez-vous ? 

La seule solution pour éviter ce phénomène, c'est de rendre l'accès aux 
commerces plus facile de la 131 que du développement de la rue Raymond. II ne 
faut donc pas de terre-plein ni de muret de béton. 
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CONCLUSION 

En tant que commerçant, nous ne pouvons accepter que le projet d'élargissement de la 
route 13 1 à Notre-Dame-de-Lourdes se fasse sans modifications importantes. Pour cette 
raison, nous demandons qu'une audience publique soit tenue sur ce projet. 
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